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Всё про записки  
о здравии:

Латынь,  
богословие, 
скальпель
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Стр. 2

Богоявление: 
не просто  
«набрать воды» 

рассказывает митрополит Марк. Стр. 2

Продолжаем разговор  
о Церкви и образовании. Стр. 4

Родители  
для «готовых» 
детей
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Однажды оказался 
свидетелем такого во-
проса священнику:  
наши пастыри учат, что 
главное для человека  – 
это спасение души. Так 
почему же записки в 
храмах мы пишем не о 
даровании спасения, а 
только о здравии?

Относительно запи-
сок об упокоении 
– все понятно. Мы 

просим, чтобы Господь 
простил усопшим отцам, 
братьям и сестрам все их 
прегрешения, вольные и 
невольные. От лица Церк-
ви мы молим Бога, чтобы  
Он помиловал наших род-
ных и близких. Мы верим 
в милосердие Божие и воз-
лагаем свои надежды на то, 
что молитвы наши будут 
услышаны и помогут до-
рогим нам людям избежать 
мук ада. 

Однако, когда речь захо-
дит о живых, то возникает 
впечатление некоторого 
противоречия. С одной сто-
роны, желание достичь 
главной цели – спасения 
души, с другой – просьбы о 
здравии тела. Потому что 
именно так большинство 
людей воспринимает со-
держание записок. То есть 
люди полагают, что за бого-
служением Церковь молит 
Господа, главным образом, 
о физическом здоровье 
перечисленных в записках 
лиц. Возникает иллюзия, 
как будто дарование здоро-
вья является самым глав-
ным нашим прошением к 
Богу. Как будто кроме теле-
сного  здоровья нам больше 
ничего и не нужно.

Если мы посмотрим на 
нашу жизнь, то порой 
эта мысль находит 

кажущееся подтверждение. 
На праздниках и встречах, 
в телефонных разговорах и 
письмах люди, и верующие 
тоже, желают друг другу 
чаще всего именно здоро-
вья. И это тоже понятно. 
Ведь здоровье дает нам воз-
можность делать добрые 
дела, жить в этом мире и 
служить Богу и ближним. 
Будучи здоровыми, мы 
имеем время для покаяния 
и исправления. 

Самый популярный тост 
во время застолья, вклю-
чая церковные трапезы – 
это пожелание здоровья и 
долгих лет жизни. «Мно-
гая лета» – вот что слышат 
участники таких трапез.

В некоторых случаях воз-
никает ощущение явного 
перекоса смыслов. Стран-
но слышать, например, как 
верующие сначала поют: 
«Спаси, Христе Боже!», – а 
заканчивают пожеланием 
«Многая лета». Получа-
ется, что «Спаси, Христе 
Боже!» относится не к глав-
ной цели жизни христиа-
нина – спасению души, а 
к спасению всего лишь от 
земных напастей. 

Как же все-таки вос-
принимать поже-
лание записки о 

здравии? Действительно 
ли православные молятся 
только о здоровье тела?

В данном случае ответ 
кроется не в содержании 
прошения. На самом деле 
это всего лишь вопрос фор-
мулировки, регламента-
ции, вопрос перевода. 

Так, в греческой тради-
ции существует два вари-

анта формулировок. Мож-
но встретить упоминание 
также и о здравии. Однако 
существует и другое, более 
правильное наименование 
этих записок – о живущих.  

Соответственно, и мо-
литва совершается не «о 
здравии» и «упокоении», 
а за «живущих» и за «усоп-
ших». 

Кстати, на записке 
о живых греки не 
ставят крестик. Так 

что, если будете в Гре-
ции подавать записку, не 
ставьте крест в своем про-
шении о живущих, пото-
му что в противном случае 
греки, увидев крест, будут 
молиться за этих людей 
как за усопших. Еще одна 
интересная подробность: 
греки не уточняют рядом 
с именами живых «боля-
щий» или «младенец». 
Они справедливо уверены 
в том, что Господь Сам зна-
ет все о каждом из нас. Все 
записки в греческих храмах 
обычно складывают в кор-
зиночку или на поднос с 
надписью «ΟΝΟΜΑΤΑ ΓΙΑ 
ΤΗΝ ΘΕΙΑ ΛΕΙΤΟΥΡΓΙΑ» 
(имена на Божественную  
литургию).

Великие смыслы  
Крещения Господня

Просто о сложном Просто о сложном

Игумен Лука  
(Степанов),  
настоятель Спасо-
Преображенского 
Пронского мужского 
монастыря

Почему мы  
подаем записки  

о здравии?

Даты

Вопрос – ответ

Впасть  
в прелесть

– Что означает выражение 
«впасть в прелесть»?

– Это значит утвердиться в пре-
вратном завышенном мнении о 
себе и о своей духовной жизни. Ре-
зультатом этого бывает тяжкая бо-
лезнь души, теряющей различение 
добра и зла.

– Сказано, чтобы мы добро тво-
рили тайно от людей, для Бога. 
Получается, совместная благотво-
рительная работа не богоугодна?

Разумеется, эти слова не значат, 
что не надо делать добрые дела, 
если кто-то их видит, просто надо из-
бегать расположения делать их на-
показ, стремясь к людской похвале.

– Мне предложили работу: нуж-
но будет делать картинки для мо-
бильных игр слот-автоматов. До-
пустимо ли это для верующего?

Думаю, хорошего мало – прини-
мать участие в изготовлении того, 
что вредит людям. Если есть выбор, 
лучше заняться произведением для 
людей очевидных благ.

– Я живу с парнем в граждан-
ском браке, и наша общая под-
руга позвала нас крестить её ре-
бёнка. То есть мой парень будет 
крестным, а я крестной. Можно 
ли так, раз мы не муж и жена?

На данный момент никто из вас 
двоих и вместе, и по отдельности не 
может быть крестным любого ребен-
ка. Ведь состоя в блудном сожитель-
стве, Вы никак не можете ручаться 
перед Богом и Церковью, что помо-
жете родителям вырастить доброго 
христианина, когда Вы сами своей 
жизнью от Церкви пока отрекаетесь. 

Если же речь идет о благочестиво 
живущих женихе и невесте, то они 
должны помнить, что не могут вме-
сте становиться крестными одного 
ребенка, поскольку это станет для 
них препятствием к заключению 
церковного брака. С точки зрения 
Церкви крестные одного ребенка – 
родственники, и как родственники 
не должны вступать в брак друг с 
другом. 

Праздник Крещения Господня, 
иначе именуемый Богоявлени-
ем, торжественно отмечался ещё 
древними христианами как одно 
из важных событий земной жиз-
ни Христа Спасителя, о  котором 
рассказывают все четыре еванге-
листа.

В древности, приблизитель-
но до конца IV века, Креще-
ние и Рождество отмеча-

лись одновременно  и назывались 
одним словом – Богоявление, что 
хорошо видно до сих пор в сход-
стве чинопоследований этих двух 
праздников.

Более древнее название Креще-
ния – Богоявление – очень хоро-
шо передаёт один из главных его 
смыслов – явление Бога людям в 
той полноте, в какой они сами могут 
Его воспринять. Именно в момент 
крещения евангелисты описывают 
знамения присутствия всех Лиц Свя-
той Троицы: «И, крестившись, Иисус 
тотчас вышел из воды – и се, отверз-

лись Ему небеса, и увидел Иоанн 
Духа Божия, Который сходил, как 
голубь, и ниспускался на Него. И се, 
глас с небес глаголющий: Сей есть 
Сын Мой возлюбленный, в Котором 
Мое благоволение» (Матф. 3:16,17).

С другой стороны, Христос в этом 
событии отчётливо показывает ре-
альность Боговоплощения, то есть 
того, что Он воистину стал челове-
ком, подобным нам во всём, кро-
ме греха. Крещение от рук Иоанна 
Крестителя (слово крещение в гре-
ческом тексте Евангелия происхо-
дит от греческого слова βάπτισμα 
– «погружение в воду») являлось 
в своём роде ветхозаветной испо-
ведью. Люди приходили к святому 

Иоанну Крестителю и, стоя в воде, 
исповедовали свои грехи.

И хотя Спаситель не нуждался в 
этом обряде ни как Бог, ни как че-
ловек, он всё же участвует в нём, 
чтобы, как и положено любому 
члену народа Израилева, испол-

нить благочестивый закон. «Тог-
да приходит Иисус из Галилеи на 
Иордан к Иоанну креститься от 
него. Иоанн же удерживал Его и 
говорил: мне надобно крестить-
ся от Тебя, и Ты ли приходишь ко 
мне? Но Иисус сказал ему в от-
вет: оставь теперь, ибо так над-
лежит нам исполнить всякую 
правду. Тогда Иоанн допускает 
Его» (Матф. 3:13-15).

Своим участием в ветхозавет-
ных обрядах обрезания и 
Иоаннова крещения Господь 

учит нас не относиться к церков-
ным установлениям как к пустой и 
устаревшей формальности. Всег-
да были и будут люди, которые в 
силу своей природной лени или 
гордыни объявляли устав и тра-
дицию церковную уже ненужной 
или лишённой всякого смысла. Но 

Христос, если мы присмотримся 
внимательно, весьма тщательно 
соблюдает закон Моисеев, актуаль-
ный для тех времён.

Ну и наконец, праздник Креще-
ния Господня доносит до нас ещё 
одну важную мысль: материи мо-
жет быть причастна Божественная 
благодать. Та крещенская вода, 
которую мы освящаем в Крещен-
ский сочельник и сам день празд-
ника, имеет особую целебную 
благодатную силу даровать, по 
вере, здравие душевное и теле-
сное и освящать всякое место в 
нашем доме.

Церковный устав предписыва-
ет в дни сочельника и Крещения 
кропить великой агиасмой (так 
ещё, по греческой традиции, назы-
вают святую воду) всякие места, 
связанные с нашей жизнью, даже 
конюшни и нужники в знак того, 
что пришедший в мир Спаситель 
не гнушается человеком и готов 
освятить все стороны его жизни.

Священник  
Димитрий  
ФЕТИСОВ, главный 
редактор газеты 
«Логосъ»

Своим участием 
в ветхозаветных 
обрядах обрезания и 
Иоаннова крещения 
Господь учит нас не 
относиться к церковным 
установлениям как к 
пустой и устаревшей 
формальности.

Чтобы полнее понять смысл на-
писания записок, нужно знать, 
как совершается Литургическое 
поминовение. Приготовление к 
Литургии происходит на «про-
скомидии». Во время проскоми-
дии священнослужители готовят 
хлеб (просфоры) и вино для Та-
инства Евхаристии, которое со-
вершается во время Литургии. 
«Проскомидия» в переводе с гре-
ческого означает «принесение»: 
в древности христиане сами при-
носили хлеб и вино для совер-
шения Литургии. Проскомидия 
символизирует рождество Иису-
са Христа и совершается в алтаре 
незримо для пришедших в храм 
– так же, как когда-то незаметно 
пришел в наш мир его Спаситель. 
Для проскомидии употребляется 
пять особых просфор. А на право-
славном Востоке используется 
одна большая просфора с пятью 
печатями.

После определенных молитв 
из первой просфоры свя-
щеннослужитель вырезает 

середину в форме куба – это Аг-
нец. То есть та часть просфоры, 
которая во время Литургии пре-
лагается в Тело Христово. Агнец 
полагается на дискос – блюдо на 
подставке. Это символ яслей, в 
которые Богоматерь положила 
Младенца сразу после Его рожде-
ния. Из второй просфоры выни-
мается частица в память Пресвя-
той Богородицы и полагается по 
правую сторону Агнца. Из третьей 
– девять частиц в память о девяти 
чинах святых: 1) в память Иоанна 
Предтечи; 2) пророков; 3) апосто-
лов; 4) святителей; 5) мучеников; 
6) преподобных; 7) бессребрени-
ков; 8) святых, память которых 
совершается в этот день по свят-

цам; 9) того святителя, чей текст 
используется во время Литургии 
(Василия Великого или Иоанна 
Златоустого). Девять частиц вы-
кладываются с левой стороны 
Агнца по три частицы в ряд. Из 
четвертой просфоры вынимаются 
частицы за живых и полагаются 
ниже  Агнца. Из пятой – за усоп-
ших и полагаются ниже частиц, 
вынутых за живых. 

Таким образом, вопрос о Ли-
тургическом поминовении 
– это вопрос,  прежде всего, 

богослужебного порядка. Молит-
вы, возносимые Церковью о чело-
веке, еще живущем в земном мире 
– это прошения о спасении его в 
вечности, пожелания, чтобы на 
нем в полной мере исполнилась 
воля Божия, ведущая ко спасению 
души. И молитвы, связанные со 
здоровьем тела, стоят далеко не 
на первом месте. В этом можно 
убедиться, слушая прошения, воз-
носимые на богослужениях.

Важно понимать, что наши про-
шения не стоит сопровождать 
нашими близорукими советами 
Создателю о том, чего бы нам в 
жизни хотелось. Мы должны мо-
литься с максимальным доверием 
к Богу – с верой в то, что Господь 
знает, что нам нужно, и устроит 
все наилучшим образом. Гораздо 
лучше, чем мы можем пожелать 
себе сами. 

Митрополит Рязанский  
и Михайловский Марк

Важно понимать, что наши прошения не стоит 
сопровождать нашими близорукими советами 
Создателю о том, чего бы нам в жизни хотелось.
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В конце ушедшего 
года авиакатастрофа 
прервала жизнь чело-
века, которого многие 
называли «современ-
ным доктором Гаазом» 
и символом филантро-
пии. Доктор Лиза – фи-
лантроп, руководитель 
фонда «Справедливая 
помощь», работник 
Первого Московско-
го хосписа, организа-
тор хосписа в Киеве. В 
России она помогала 
неизлечимым онколо-
гическим больным, де-
тям, бездомным и мно-
гим-многим другим. В 
память о ней директор 
по развитию рязанско-
го фонда «Я остаюсь» 
Жанна СИНИЦИНА 
рассказывает о хоспи-
сах и паллиативной по-
мощи.

По словам митрополи-
та Антония Сурож-
ского, «мы должны 

учить себя и окружающих 
готовиться не к смерти, а к 
жизни.  А если и говорить о 
смерти, то лишь как о две-
ри, которая широко рас-
кроется и даст нам войти в 
вечную жизнь».

Но есть место, в котором 
берегут жизнь, сколько бы 
ее не осталось. Это –хоспис. 
Центр оказания помощи 
умирающим и их семьям, 
центр милосердия, состра-
дания, бескорыстия, волон-
терства, достойной жизни 
до конца.

Первый современный  
хоспис открыла в 1967 году 
доктор Сесилия Сондерс. 
Это  – хоспис Святого Хри-
стофора в Лондоне. Хоспис 
был больше похож на дом, 
чем на больницу. Больные 
получали обезболивающие 
препараты регулярно, та-
ким образом, купирован-
ная боль больше не воз-
вращалась.   Люди вносили 
пожертвования, только 
если имели возможность, в 
остальных случаях помощь 
пациенты получали бес-
платно.

В Средние века хосписы 
были местом для остановки 
во время путешествия, где 
путник мог отдохнуть и на-
браться сил для того, чтобы 
продолжить свой путь. Они 
располагались по всей Ан-
глии и континентальной 
Европе. Идея современных 
хосписов получила разви-
тие именно оттуда: помощь 
умирающему человеку, 
восстановление сил и под-
держка на его жизненном 
пути в это трудное время. В 
хосписе  Святого Христофо-
ра Сесилия  объединила и 

применила весь имевший-
ся на тот момент в Лондоне 
опыт по хорошему уходу за 
пациентами. 

 Вид помощи, который 
оказывался в хосписе, 
был назван: «уход в кон-
це жизни, помощь на тер-
минальном этапе».  
Пациенты, на-
п р а в л я е м ы е 
в хоспис на 
более ранней 
стадии болез-
ни, стали при-
ходить не про-
сто для того, 
чтобы умереть. 
После того как 
неблагоприят-
ные симптомы 
отступали, они 
даже могли от-
правиться домой 
на некоторое 
время. Позже 
в хосписах ста-
ли появляться 
амбулаторные от-
деления. Выездные 
бригады, состоящие 
из медсестер, начали 
консультировать паци-
ентов на дому. К тому же 
они давали рекомендации 
семьям, как вести работу с 
умирающими.

Что же такое палли-
ативная помощь? 
Слово «паллиатив-

ный» происходит от латин-
ского слова «плащ», «по-
крывало». Плащом можно 
накрыться, скрыв при 
этом, что находится вну-
три. Точно таким же обра-
зом паллиативная помощь 
скрывает болезнь, делая ее 
симптомы менее выражен-
ными. Помощь начинается 
с купирования боли или 
других мучительных сим-
птомов, но на этом не оста-
навливается, а помогает с 
любой проблемой пациен-
ту или его семье, включая 
адаптацию к болезни, ее 
последствиям, а также под-
держку родственников, по-
терявших близкого. 

Кому-то может показать-
ся, что чрезмерное облег-
чение симптомов болезни 
противоречит христиан-
ству, которое учит: «в тер-
пении вашем стяжите души 

ваши». Но «показаться» 
это может лишь челове-
ку, который к счастью для 
себя не страдал раком в 
последней стадии, когда 
боль бывает нестерпимой, 
способной ввергнуть лишь 
в бездну отчаяния, а не в 
благочестивые размышле-
ния о жизни будущего века. 
Таким людям необходимо 
разумное обезболивание. С 
точки зрения христианства, 
страдание одного человека 
– это шанс для другого че-
ловека проявить милосер-
дие, а не рассуждать, стоя 
в сторонке, про душеполез-
ность страдания.

Хосписное движение в 

России началось в 1990 
году, когда был открыт 
первый в России хоспис в 
Санкт-Петербурге – «Лах-
та». Следующий хоспис 
был открыт в 1994 году в 
Москве.

В 2015 году в России на-
чали создавать систе-
му государственной 

паллиативной медицин-
ской помощи неизлечимо 
больным пациентам. В 
мае 2015 года вышло два 
приказа Министерства 
здравоохранения РФ об 

утверждении  «Поряд-
ка  оказания паллиа-
тивной помощи взрос-
лым и детям». Целью 
паллиативной помо-
щи, как говорится в 
документах, является 

«улучшение качества 
жизни граждан, стра-
дающих неизлечимыми 

прогрессирующими забо-
леваниями и состояниями, 
которые приводят к пре-

ждевременной смерти», а 

основной целью – «эффек-
тивное и своевременное 
избавление от боли и об-
легчение других тяжелых 
проявлений заболевания». 
Оказывается паллиативная 
помощь медицинскими ор-
ганизациями, очень часто 
к оказанию паллиативной 
помощи подключаются не-
коммерческие благотвори-
тельные фонды.

Паллиативные пациенты 
– это люди, которых уже 
нельзя вылечить, но им все 
еще можно помочь.   Это 
может быть самая разная 
помощь: вывести человека 
на улице погулять, помыть 

его, покормить, сделать 
обезболивающий укол,  
снять неприятные симпто-
мы болезни, психологиче-
ски поддержать пациента и 
его семью. Семья больного 
таким образом тоже полу-
чает помощь и положи-
тельный в каком-то смысле 
опыт. И потом родственни-
ки умирающего уже мень-
ше боятся болезни.  Они,  
наверняка, сами пойдут к 
врачу  в профилактических 
целях, что очень важно на 
первых стадиях  заболева-
ния, когда шанс вылечить-
ся очень велик.

В 2017 году приоритет-
ной работой в каж-
дом регионе, по реко-

мендациям Министерства 
здравоохранения, должно 
стать развитие паллиа-
тивной помощи в амбула-
торных условиях, а имен-
но – создание в регионах 
выездных паллиативных 
служб.  Неизлечимо боль-
ные люди не хотят умирать 
в больницах, они хотят уми-
рать дома, в своей постели. 
Это нормальное человече-
ское желание. Если чело-
век дома получает помощь, 
поддержку, обезболивание, 
ему не надо никуда ехать.  
Помощь на дому – это по-
мощь всей семье стразу. 

Такая служба очень нуж-
на и в Рязани. Работники 
фонда «Я остаюсь» очень 
хотели бы услышать ваши 
истории о близких, пережи-
вавших болезнь или помо-
гавших другим справляться 
с ней. Ваши письма можно 
присылать на электронный 
адрес редакции, они будут 
переданы в благотвори-
тельный фонд «Я остаюсь».

«Радуйся всякому слу-
чаю оказать ласку ближ-
нему, как истинный хри-
стианин, усиливающийся 
стяжать как можно более 
добрых дел, особенно со-
кровищ любви», – говорил 
св. Иоанн Кронштадтский. 
Особенно нужна любовь 
людям, которые безнадеж-
но и неизлечимо больны, 
людям, которых уже нельзя 
вылечить, людям, которые 
умирают...

Жанна СИНИЦИНА

Неравнодушные Актуальное

Когда конец  
неизбежен

– И чем помогает 
ваш Бог?! Такими 
вопросами вольно 
и невольно задава-
лись многие весь 
декабрь ушедшего 
года.

Как же так? 
Убит россий-
ский посол в 

Турции – верующий 
человек, церковный 
благотворитель, хра-
мостроитель. Погиб-
ли в авиакатастрофе 
патриоты своей стра-
ны, среди которых 
тоже – много веру-
ющих, воцерковлен-
ных людей. Среди 
них – Доктор Лиза, 

православная хри-
стианка, филантроп, 
помогавший бездо-
мным, неизлечимо 
больным, погорель-
цам, детям Донбас-
са...

И – где справедли-
вость? Что дала им их 
вера? Буквально так 
в отчаянии люди пи-
сали комментарии в 
Интернете: что поль-
зы им было в их вере?

И приходится впол-
не открыто призна-
вать вещь страшную 
на первый взгляд. А 
нет и не может быть 
в нашей вере «поль-
зы» в ее земном по-
нимании! Могут быть 
милости Божии, ко-
торыми Он щедро 
осыпает обративших-
ся к Нему. Или – не 
осыпает, ведь у Него 
Свои представления 
о том, кому что по-
лезно. 

Можно много раз 
столкнуться в жизни 
с «бытовыми чудеса-
ми» – случаями, ког-
да Бог зримо и быстро 
отвечает на молитвы 
или даже как-то «по-
ощряет» самые твои 
малейшие добрые 
дела. Таких историй 
множество – от мас-
штабных до малень-
ких и даже как бы не-
достойных величия 
Божия. Например, 
одна знакомая с уми-
лением рассказывала 

мне, как в течение 
полугода святитель 
Николай руками при-
хожан дарил ей после 
службы деньги – всег-
да немного больше 
стоимости такси, за 
которое приходилось 
платить, чтобы вы-
браться в храм – Ни-
кольский – с малень-
кими детьми.

Можно замечать, 
что обращение к вере 

благодатно влияет на 
семейные отношения 
или успехи в учебе, на 
здоровье, но...

Но это – не пря-
мая закономерность. 
Наивно думать, что 
в Церкви ты просто 
«платишь» свечкой 
или молитвой – и по-
купаешь земное бла-
гополучие. «Поку-
паешь» ты, в первую 
очередь, благополу-
чие в веке будущем, и 
духовную поддержку 
– в настоящем. 

Д е й с т в и т е л ь н о , 
дерзнем ли мы ждать 
только сиюминутных 
пряников от веры, 
которая проросла на 
Кресте и поливалась 
кровью мучеников?..

Кстати, во времена 
мучеников язычники 
именно так поносили 
христиан: «Что поль-
зы от вашей веры, 
если мы вас вскоре 
убьем?». «Нет и не 
надо нам пользы века 
сего» – не словом, 

а самой жизнью от-
вечали мученики. И 
уходили в жизнь бу-
дущего века на пике 
своего духовного  
роста.

Без «пользы» – но 
с величайшим вли-
янием на последую-
щую жизнь Церкви и 
всю историю челове-
чества. И, что самое 
главное, на собствен-
ное спасение...

Митрополит Антоний Сурожский:
«Смерть я видел очень много. Я пятнадцать 
лет работал врачом, из которых пять лет на 
войне или во французском Сопротивлении. После 
этого я сорок шесть лет прожил священником и 
хоронил постепенно целое поколение нашей ранней 
эмиграции; так что смерть я видел много. И меня 
поразило, что русские умирают спокойно; западные 
люди чаще со страхом. Русские верят в жизнь, 
уходят в жизнь. И вот это одна из вещей, которые 
каждый священник и каждый человек должен 
повторять себе и другим: надо готовиться не к 
смерти, надо готовиться к вечной жизни».  

«Бесполезная»
вера

Рубрика

Шанс  
стать донором

В декабре 2016 года Рязанский 
регион присоединился к Нацио-
нальному регистру доноров кост-
ного мозга имени Васи Перево-
щикова – мальчика, умершего от 
лейкоза. Регистр был создан в 
конце 2013 года Русфондом и НИИ 
детской онкологии, гематологии и 
трансплантологии имени Р.М. Гор-
бачевой. Позже Национальному ре-
гистру дали имя Васи Перевощико-
ва – обыкновенного 
мальчика из россий-
ской глубинки. 
Ему не нашлось 
донора, и он 
скончался в фев-
рале 2015 года 
в НИИ им. Р.М. 
Горбачевой.  

Сегодня  регистр 
насчитывает больше 
шестидесяти тысяч до-
норов, и благодаря ему 
проведено 125 трансплан-
таций костного мозга.  Это про-
грамма, которая поможет спасти 
жизни тысячам детей и взрослых, 
больных раком, лейкозами, на-
следственными заболеваниями. 
Тем, для которых последним шан-
сом на жизнь является трансплан-
тация костного мозга.

Поиск донора в международной 
базе (за рубежом) стоит от 1,5 до 3 
млн. рублей. Поиск в России – пол-
ностью бесплатный.

По всей стране в последние 
годы проходят акции доброволь-
цев, готовых поделиться своими 
кроветворными клетками. Лабо-
ратория НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой в Санкт-
Петербурге ежедневно получает 
пробирки с образцами крови по-
тенциальных доноров. А вот ти-

пирование полученных образцов 
задерживается из-за недостатка 
нужных реагентов. (Типирование 
крови позволяет определить со-
вместимость потенциального до-
нора с реципиентом). Реагенты 
для типирования крови дороги: в 
среднем, определение фенотипа 
одного донора обходится в 14 ты-
сяч руб. Сейчас в морозильниках 
лаборатории петербургского НИИ 
200 пробирок с кровью ждут своей 
очереди. На реагенты для обра-
ботки 200 пробирок в Петербурге 
нужно 2,8 млн. руб. Сбор средств 
на оплату этих затрат ведет Рус-
фонд. Благотворительный фонд 
«Я остаюсь» также открыл про-
грамму поддержки Национально-
го регистра доноров костного моз-
га. Затраты на привлечение одного 

человека в регистр, 
от расходных ма-
териалов до до-

ставки проби-
рок по Рязани, 
б л а г о д а р я 
п о д д е р ж к е 
«Русфонда» со-

ставляют не бо-
лее 100 рублей. 

В эту сумму обхо-
дится каждая новая 

возможность спасти 
жизнь. Каждый пожерт-

вованный Вами рубль сдела-
ет молодой регистр России боль-
ше и полезнее.

Кому нельзя быть донором кост-
ного мозга?

Беременным женщинам. Носите-
лям ВИЧ. Людям, которые болели 
гепатитом В или С, туберкулезом, 
малярией, злокачественными за-
болеваниями, психическими рас-
стройствами. Лицам моложе 18 
лет или старше 45 лет.

Донорство костного мозга во 
всем мире БЕЗВОЗМЕЗДНО, ДО-
БРОВОЛЬНО и АНОНИМНО

Сдать кровь на типирование 
в Рязани можно в медицинских 
офисах «ИНВИТРО»:

ул. Шереметьевская, 6  тел +7 
(4912) 41-70-45

ул. Народный бульвар, 12  тел +7 
(4912) 35-64-91

Дополнительная информация по телефону БФ  
«Я остаюсь»:  +7 (900) 910-67-58, 52-59-69.
Благотворительный фонд «Я остаюсь»
ИНН 6234141858     КПП 623401001 ОГРН 1156200000098
Расчетный счет 40703810953000000094
Банк: Отделение №8606 Сбербанка России г. Рязань
БИК: 046126614
Кор/счет: 30101810500000000614
Или карта Сбербанка России  4276 5300 1218 3666
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просто перестал рисовать 
иллюзии.

Из личной 
копилки

– А как в Вашей семье 
появились приемные 
дети?

– С женой мы еще до 
свадьбы договорились, что 
в нашей семье обязательно 
будет приемный ребенок. 
Но даже не предполагали, 
что, во-первых, это будут 
наши первенцы (мы пла-
нировали взять кого-то 
после рождения кровных 
детей), а во-вторых, их бу-
дет больше чем один. С 
первым ребенком была 
интересная история. Нам 
долго не удавалось офор-
мить документы на опеку: 
то наш возраст (на то время 
нам с супругой было по 26 
лет) смущал инспекторов, 
то жилищные условия не 
удовлетворяли, то страх 
отказа от ребенка позже, 
после рождения кровного, 
будоражил сознание ра-
ботников опеки. В связи 
с этим, когда заключение 
было на руках, мы заявили, 
что критерий для нас толь-
ко один: ребенок до трех 
лет. А все остальное: пол 
ребенка, цвет глаз, волос и 
так далее – неважно… 

Я как сейчас помню тот 
день, когда мы ехали в Дом 
ребенка. Мы с супругой за-
ранее договорились взять 
первого, которого покажут. 
Наверное, немного безрас-
судно звучит, но для меня 
до сих пор словосочетание 
«выбор ребенка» немного 
коробит. 

– Здорово. Выходит, 
что, не выбирая, вы 
с женой как бы при-
близили ситуацию к 

обычному рождению, к 
принятию ребенка как 
некого дара, «сюрпри-
за» от Бога. Мать ведь не 
может «заказать» цвет 
волос или глаз младен-
ца в своей утробе...

– Вот именно, не может. 
И вот, мы пришли в Дом 
ребенка, нам показывают 
полуторагодовалого Алек-
сея. С первых секунд по-
нимаем, что он – наш! Мы, 
наверное, счастливые ро-
дители, так как еще очень 
большой вопрос: кто к 
кому сильнее после первой 
встречи привязался – мы к 
нему или он к нам. Других 
детей мы уже не смотрели.

– Как скоро решили, 
что семье требуется по-
полнение?

– Спустя десять месяцев 
раздался звонок из опе-
ки: есть девочка, также 
полуторагодовалая. По их 
версии, неплохо было бы, 
если мы и ее взяли в свою 

семью. Наверное, это был 
самый безрассудный шаг в 
нашей семье, но так у нас 
появилась Кирюшка. Че-
рез год после этого у нас 
родилась Вера, а еще через 
год – Матфей. Как шутит 
супруга, это нам позволи-
ло вдоволь «наиграться» с 
маленькими детьми. Ког-
да Матфею исполнилось 
два годика, мы задумались 
о принятии в свою семью 
еще одного ребенка. Им 
стала наша обворожитель-
ная Юлия. 

С Юлей мы в первый раз 
почувствовали, что делает 
система казенных учрежде-
ний с детьми... Было все, но 
тяжелее всего – системати-
ческое вранье и адаптация 
не только Юли к нам, но и 
старожилов нашей семьи 
к новым реалиям нашего 

дальнейшего семейного 
существования. С этой за-
дачей, на мой взгляд, все 
справились на «отлично». 

Однажды на горизонте 
появился 15-летний Дми-
трий, родной брат Юли, 
воспитанник специальной 
(коррекционной) школы-
интерната. Полгода мы с 
ним общались в гостевом 
режиме, а после окончания 
интерната оформили над 
ним опеку. Сейчас ему 20 
лет, он проживает отдельно 
от нас, но мы для него оста-
емся тем островком в его 
жизни, где его всегда при-
мут, поймут и поддержат. 
Я помню, как он нас позна-
комил со своей девушкой, 
заявив, что мы – первые, 
кому он ее представил. 

За то время, пока Дима 
жил в нашей семье, у нас 
родилась Ева. Самым по-
следним появился Алек-
сандр. Он пришел в семью 
как «временный обита-

тель», это было его жела-
ние – «дотянуть» у нас до 
16 лет. Мы его приняли. 
Но затем он сам захотел 
остаться жить в семье. Че-
рез два месяца ему ис-
полнится 17 лет. Я как ро-
дитель горжусь каждым 
своим ребенком. 

– Как строятся отно-
шения в семье, какие 
у Вас с женой есть «ав-
торские рецепты»?

– В нашей семье существу-
ют определенная иерархия 
и правила. Мы не возлага-
ем на детей того, что они не 
смогут выполнить. Напри-
мер, уезжая за покупками, 
мы не оставляем ребенка, 
формально старшего по 
возрасту «за старшего» в 
доме. Мы понимаем, что 
младший, который появил-
ся в семье раньше, вряд ли 

станет сразу его слушаться. 
Что касается воспитания 
детей, у нас также есть пра-
вила, с которыми порой не 
соглашаются некоторые 
наши друзья, также много-
детные родители. 

Например, наши дети 
посещают кружки, толь-
ко если получают от этого 
удовольствие. Леша ходил 
три года на борьбу, затем 
желание заниматься про-

пало. А мне хотелось, что-
бы он и дальше продолжал. 
Но заставлять его я не стал. 
Теперь он учится игре на 
гитаре, потому что ему это 
нравится.

– Большая семья – это 
не только сложно, но, 
наверное, и весело. У 
вас уже появились се-
мейные традиции? Как, 
например, вы встрети-
ли новогодние празд-
ники?

– Новый год мы особо не 
отмечаем. А вот Рождество 
– обязательно! Уже третий 
год подряд мы отправля-
емся на базу отдыха в Вы-
ползово вместе с другими 
приемными семьями.

И напоследок…
Безусловно, приемные 

семьи – тот социальный 
институт, который необ-
ходим детям, оставшимся 
без попечения родителей. 
Радостно, что государство 
всячески поддерживает та-
кие острова взаимопомо-
щи. Но, завершая этот ма-
териал, я задумалась, что 
на самом деле совсем не 
так давно сложились поло-
жительные тенденции под-
держки приемных семей. 
Как, впрочем, появилось и 
само понятие приемной се-
мьи, понятие опеки. 

Ведь еще в советское вре-
мя взять ребенка из дет-
ского дома означало толь-
ко усыновить его, то есть 
юридически приравнять 
к родному дитяти. Со все-
ми вытекающими обязан-
ностями и правами. Ни 
о какой поддержке госу-
дарства, соответственно, и 
речи не велось. Люди шли 
на этот шаг, руководству-
ясь только внутренними 
чувствами сострадания и 
любви к ребенку. Они бра-
ли чадо навсегда, чтобы 
быть и в горечи, и в сча-
стье вместе. Увы, иногда 
люди понимали, что взяли 
«бремя неудобоносимое», 
а поддержки – нет совсем.

В институте приемных 
семей вопрос выбора и воз-
врата детей остается вопро-
сом совести и возможно-
стей родителей. Юрий нам 
рассказал, что, к сожале-
нию, и в рязанских прием-
ных семьях бывали случаи, 
когда детей возвращали 
государству. Всем детям 
желаю родных родителей 
и всем родителям – родных 
детей, даже если забрали 
они их не из родильного, а 
из детского дома.

Фото из семейного архива 
семьи Змейковых
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Некоторые к тому вре-
мени уже почти потеряли 
веру в волшебство семей-
ного очага. Поэтому им 
первое время было трудно 
адаптироваться в новой 
жизни. С определенными 
сложностями столкнулись 
и новоиспеченные родите-
ли. Тогда Юрию Змейкову 
пришла в голову идея соз-
дать в Рязани ассоциацию 
приемных родителей. Что-
бы предупредить неприят-
ные моменты, связанные 
с воспитанием приемных 
детей и оказать консуль-
тационную, юридическую 
и социальную помощь тем 
людям, которые решились 
на ответственный и важ-
ный шаг – взять в семью 
«готового» ребенка.

В помощь 
новичкам

– Все началось с нефор-
мального общества при-
емных родителей, – рас-
сказывает Юрий. – Мы 
занимались своим раз-
витием, организовывали 
совместные праздники, 
поддерживали друг друга 
в решении различных во-
просов. Но все это проходи-
ло в рамках десяти семей, 
проживающих в нашем 
коттеджном городке. В ок-
тябре 2013 года, побывав 
на третьем Всероссийском 
форуме приемных семей 
в Москве, мы услышали о 
положительном опыте соз-
дания в других регионах 
ассоциаций приемных ро-
дителей. Нас очень заин-
тересовал этот опыт. При-
ехав домой, мы совместно 
с несколькими приемными 
родителями приняли ре-
шение о создании Ассоци-
ации приемных родителей 
Рязанской области.

– И чем сегодня зани-
мается Ассоциация?

– Для начала скажу 
«официальным тоном»: 
основная цель – развитие 
института приемной семьи 
как формы семейного жиз-
неустройства и содействие 
созданию необходимых ус-
ловий для полноценного 
и всестороннего развития, 

воспитания, обучения де-
тей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения ро-
дителей, в замещающих 
семьях. Два года назад 
представители Ассоциа-
ции отправились в первую 
поездку в Пензу. Результа-
том стало проведение со-
вместного межрегиональ-
ного творческого конкурса 
«Семейные заметки», по 
итогам которого мы вы-
пустили сборник расска-
зов приемных родителей 
Пензенской и Рязанской 
областей и распространи-
ли его среди работников 
органов опеки. Сборник 
мы передали также в шко-
лы приемных родителей, 
которые есть в некоторых 
районах области. Так буду-
щие мамы и папы смогли 
познакомиться с буднями 
действующих приемных 
семей.

– Теперь расскажи-
те, как это выглядит 
на практике? В каком 
формате вы работаете 
с приемными семьями?

– Проводим совместные 
встречи, организуем по-
ездки. Два года подряд по 
инициативе Ассоциации 
работают выездные лагеря 

для приемных семей, где 
проводятся тренинги для 
родителей и подростков. 
В прошлом году мы про-
вели пятидневный курс 
занятий для родителей, 
которые желают взять в 
семью подростка. Одним 
из самых удачных проек-
тов Ассоциации мы счита-
ем регулярное проведение 
«Кафе приемных родите-
лей». Это неформальные 
встречи, которые проходят 
каждое последнее воскре-
сенье в ресурсном центре 
на улице Новой, дом 53 Д. 
В ходе общения мы распоз-
наем актуальные запросы 
родителей, чтобы позже 
организовать встречи-кон-
сультации с юристами, пси-
хологами и другими узки-
ми специалистами. Иногда 
требуется и помощь работ-
ников прокуратуры...

Надо быть 
готовыми

– Звучит... сурово. С 
какими же трудностя-
ми обычно сталкивают-
ся приемные родители?

– Когда родители берут в 
семью ребенка из детского 
дома, они сталкиваются с 

целым комплексом психо-
логических проблем: это и 
социальная адаптация ре-
бенка в семье, и возросшее 
пристальное внимание об-
щества, и непонимание ва-
шего решения со стороны 
родственников и друзей. 
Кроме этого, практически 
у всех в какое-то время воз-
никает комплекс «плохой 
мамы», когда человек ду-
мает, что не справится и 
винит себя, что сделал не-
правильный шаг. Через это 
проходят многие. Меня эти 
проблемы также не обош-
ли стороной. Но нам с же-
ной тогда повезло – мы 
познакомились с хорошим 
семейным психологом. А 
новые приемные родите-
ли, когда сталкиваются со 
всеми этими трудностями, 
не знают, куда обратиться. 
Поэтому Ассоциация – это 
то самое место, где они мо-
гут найти поддержку.

– Исходя из большого 
личного опыта и опыта 
общения с приемными 
родителями, скажите, 
какого правила прежде 
всего должны придер-
живаться люди, решив-
шиеся заменить ребен-
ку семью?

– Надо понимать, что все 
дети разные, но есть опреде-
ленные общие особенности. 
В детском доме ребенок пре-
доставлен самому себе, по-
этому он чувствует вседоз-
воленность и почти лишен 
чувства личной ответствен-
ности. Семья – это все-таки 
определенные рамки. По-
этому не стоит думать, что 
в резко изменившихся ус-
ловиях все сразу пойдет так, 
как вы себе представляете. 
Это самое большое заблуж-
дение – рисовать себе образ 
ребенка. Ни один из моих 
приемных детей не соответ-
ствует тому образу, который 
я в своем воображении из-
начально создал. Вернее, ни 
один из моих первых трех 
приемных детей. После я 

О том, что дети – это не только несомненное счастье, но и грандиозный 
труд, они знают не понаслышке. И о том, что чужих детей не бывает 

– тоже знают. Только трое из восьми детей в семью Змейковых 
приехали с мамой из роддома. Остальных папа Юра и мама Аня 

привезли из другого дома, детского.

Наталья ФИЛИНА

Родители  
для «готовых» детей

Юрий ЗМЕЙКОВ

 Председатель РРОО  
«Ассоциация приемных  

родителей» 

Член Совета  
представителей  
общественных  

объединений семей,  
воспитывающих детей, 

оставшихся без попечения 
родителей,  

при Министерстве  
образования и науки  

Российской Федерации

Телефон: +7 (915) 616-54-54
E-mail: rzn-apr@yandex.ru

Ни один из моих 
приемных детей не 
соответствует 
тому образу, 
который я в своем 
воображении 
изначально создал. 
Вернее, ни один из 
моих первых трех 
приемных детей. 
После я просто 
перестал рисовать 
иллюзии. 
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эпохи выдающихся реформ 
в Медико-хирургической 
академии и расцвета рус-
ской медицинской науки. С 
его именем связано учреж-
дение при этой академии 
клинического института 
врачей.

Стоит напомнить, что  
спустя несколько десятиле-
тий Военно-медицинскую 
академию (бывшую Меди-
ко-хирургическую) окончил 
еще один студент Рязан-
ской духовной семинарии 
– Иван Петрович Павлов, 
будущий академик и лау-
реат Нобелевской премии. 
Труды Павлова, приведшие 
к открытию новой области 
физиологии – физиологии 
высшей нервной деятель-
ности, опирались на рабо-
ты его предшественников 
по академии, выпускников 
Рязанской семинарии И.Е. 
Дядьковского, И.Т. Глебова 
и К.В. Лебедева.

Путь 
вундеркинда

Я перечислил врачей, но 
Рязанскую семинарию в 
конце XVIII века закончи-
ли и многие представители 
других направлений науки, 
например, такие выдаю-
щиеся филологи, как С.Н. 
Шафранов, В.Т. Плаксин, 
П.М. Перевлесский, мате-
матик Д.Ф. Гусев, ставший, 
кстати, одним из создате-
лей Казанской духовной 
академии.

И это далеко не все вы-
пускники всего лишь одной 
семинарии спустя несколь-
ко десятилетий после нача-
ла активной деятельности 
духовных школ. А таких се-
минарий были десятки.

О том, как работал по-
разительный социальный 
лифт, поднимавший в 

большую жизнь детей сель-
ских священно– и церков-
нослужителей, можно су-
дить по судьбе выпускника 
той же Рязанской духовной 
семинарии, профессора 
Московского университе-
та, журналиста, редактора 
журнала «Телескоп», этно-
графа Николая Ивановича 
Надеждина.

Он был сыном диакона, 
очень рано научился читать 
и писать. У его отца была 
довольно большая библи-
отека. Библиотека, состоя-
щая преимущественно из 
духовных книг, была и при 
сельском храме. Его отец 
переплетал на заказ чужие 
книги. Письму Надеждин 
обучился практически са-
мостоятельно, переписывая 
лучинкой акафист святой 
великомученице Варваре.

Маленький Николай чи-
тал все подряд, но особен-
ное удовольствие находил 

в книгах исторического и, 
особенно, церковно-исто-
рического содержания. На 
пятом году, по уверению 
матери, он уже дочитывал 
последний том «Четий-
Миней» церковной печати. 
Описываемые в них чудеса, 

страдания мучеников, под-
виги отшельников оказали 
на мальчика сильное вли-
яние. Исторические книги 
Ветхого Завета также были 
его любимым чтением. Он 
знал наизусть имена всех 
ветхозаветных патриархов. 
Любил он старинные рома-
ны и сказки. 

Николай успешно справ-
лялся с обязанностями 

чтеца в местной церкви. 
Местные крестьяне хотели 
видеть его своим дьячком. 
Отец мальчика решился 
просить об этом  архиепи-
скопа Рязанского Феофи-
лакта (Русанова). Ему не 
хотелось отрывать от себя 
единственного сына (кро-
ме Николая в семье были 
только дочери) и отдавать 
его на много лет в духовную 
школу. Кроме того, отец 
Николая надеялся несколь-
ко улучшить материальное 
положение своего много-
численного семейства за 
счет будущих доходов с ме-
ста дьячка. Самому Нико-
лаю к тому моменту испол-
нилось целых 10 лет.

Вот как описывает даль-
нейшие события один из 
биографов Николая На-
деждина: «Отец решился 
отправиться с Николень-
кой просить архиерея опре-
делить его в дьячки. Маль-
чик написал просьбу сам, и 
стихами. Архиерей долго не 
выходил. Смелый мальчик 
ходил по огромной зале и 
рассматривал никогда не 
виданные им роскошные 
цветы, которых было очень 
много в комнате. Когда ар-
хиерей вышел, мальчик 
подошел к нему под благо-
словение и подал просьбу. 
Архиерей прочел ее, улыб-
нулся и спросил:

– Это ты сам писал и со-
чинял?

– Сам.
– Как ты выучился писать 

стихи?

– Не знаю.
– Можешь ты теперь на-

писать что-нибудь стиха-
ми?

– Могу.
– Поди ж в ту комнату и 

напиши или вот на такой-
то псалом или вот на этот 
цветок.

Мальчик пошел и на-
писал стихи про цветок. 
Архиерей прочел детскую 
импровизацию и сказал: 
«Нет, брат, ты не годишься 
в дьячки!».

Мальчик испугался, а 
отец еще больше. Но архи-
ерей обрадовал их обоих: 
«Тебе надобно учиться, а 
дьячковое место я за тобой 
оставлю».

Так и началась учеба бу-
дущего профессора универ-
ситета сначала в Рязанской 
семинарии, а потом и в  
Московской Духовной ака-
демии.

Забытая заслуга 
Церкви

Думается, что из всего 
сказанного можно извлечь 
важный урок. Почти три 
столетия назад Церковь 
стала одной из главных сил, 
способствовавших росту 
Российского государства. 
Она сумела сделать неви-
данное – подготовить учеб-
ную базу и кадры для всей 
страны. При этом Церковь 
осталась сама собой, она не 
утратила своей внутренней 
сути. Она всегда и везде яв-
ляется закваской общества, 
преобразует действитель-
ность, потому что Церковь 
– Тело Христово.

Разумеется, описанное 
время не было идеальным. 
И не могло быть – добавим 
мы. «Идеальных» времен, 
некоего «золотого века», 
вообще не бывает. Но на 
протяжении XVIII – на-
чала XIX столетия Россия 
превратилась в огромную 
могущественную держа-
ву. Она распространилась 
не только в Европе и Азии, 
но и заняла часть Северо-
американского континен-
та, доведя свои пределы до 
Калифорнии. В России в 
это время возникла совре-
менная для того времени 
научная база, была созда-
на полноценная система 
народного образования. 
И в этом – немалая заслу-
га Русской Церкви. Жаль, 
что о ней мало кто сейчас  
помнит.

Путешествие в историю Путешествие в историю

Святые о скорбях
Слово

Преподобный Никон Оптинский:
«Никогда не было, нет и не будет беспе-

чального места на земле. Беспечальное 
место может быть только в сердце, когда 
Господь в нем». 

Преподобный Макарий Оптинский:
«Не унывай, когда бывают тебе какие 

потрясения: это необходимо в обучении 
духовной жизни; старайся находить в 
себе вину и не обвиняй никого из ближ-
них твоих». 

Преподобный Амвросий Оптинский:
«Уныние – та же лень, только хуже. От 

уныния и телом слабеешь, и духом. Не хо-
чется ни работать, ни молиться, в церковь 
ходишь с небрежением; и весь человек 
ослабевает».

Святитель Иоанн Златоуст:
«Будем смотреть не на скорбь и печаль 

настоящую, а на пользу, которая из нее 
происходит».

Как Церковь помогла 
народного образования

создать систему
в России

В 80-х годах XVIII столетия правительство Екатерины II приступило 
к реформе народного образования. Государство готовилось к 
открытию целой сети народных школ и их будущих учителей 

увидело именно в семинаристах. 

– Как ты выучился 
писать стихи?
– Не знаю.

(Окончание. 
Начало в № 10 (12)  

от 16.12.2016)

Из духовной 
семинарии –  
в учительскую

В 1783 году в Санкт-
Петербурге был создан 
первый светский педаго-
гический институт, носив-
ший непривычное для со-
временного уха название 
– «учительская семина-
рия». Студентов для него 
взяли тоже из семинарий, 
но духовных. Согласно ука-
зу Святейшего Синода в но-
вое учебное заведение из 
всех духовных школ было 
вызвано 142 воспитанника 
«не моложе 18 лет, добро-
го поведения и хороших 
способностей, имеющих 
достаточные сведения в 
арифметике, грамматике, 
катехизисе, истории, геоме-
трии и физике». 

5 августа 1786 года был 
принят «Устав народных 
училищ Российской импе-
рии». Создавалась доступ-
ная всем свободным сосло-
виям (кроме крепостных 
крестьян) сеть бесплатных 
школ. В губернских городах 
(например, в Рязани) это 
были «главные народные 
училища», в уездных горо-
дах (например, Михайло-
ве или Скопине) – «малые 
народные училища». В них 
вводилась совместная си-
стема обучения мальчиков 
и девочек.

Большинство препода-
вателей для новых школ 
так же было взято из числа 
выпускников духовных се-
минарий. При созданном в 
Рязани главном народном 
училище (будущей гимна-
зии) учителя из числа быв-
ших семинаристов открыли 
в 1786 году курсы методи-
ки. На них обучались 30 че-
ловек – выпускники Рязан-
ской семинарии. Они стали 
учителями уездных учи-
лищ сразу в двух губерниях 
– Рязанской и Тамбовской.

Так спустя несколько де-
сятилетий систематиче-
ского развития духовной 
школы она стала переда-
вать свое преемство школе 
светской.

Латынь, 
богословие, 
скальпель...

Особенно много было сде-
лано духовными школами 
для развития русской меди-

цины. Изначально в России 
кроме студентов духовных 
школ практически не было 
людей, обладавших необхо-
димым для изучения меди-
цины уровнем знания ла-
тыни. Ведь дворяне в своей 
массе древних языков прак-
тически не знали – вплоть 
до создания в начале XIX 
столетия полноценных гу-
бернских гимназий. Поэто-
му правительство всячески 
старалось привлечь семи-
наристов в медицинские 
учебные заведения. 

Вызовы учащихся духов-
ных школ в медицинскую 
службу особенно усилились 
с 1786 года, после преоб-
разования Медицинской 
коллегии. Возникшая в 
1800 году Императорская 
Медико-хирургическая 
академия практически пол-
ностью формировалась из 
числа семинаристов.

Так было не только с ме-
дицинскими или педагоги-
ческими, но и со многими 
другими высшими учебны-
ми заведениями страны. Их 
основой стала развитая си-
стема непрерывного духов-
ного образования, опирав-
шаяся на латинский язык 
преподавания. Напомню, 
что латынь была тогда язы-

ком международного науч-
ного сообщества.

Вот конкретные примеры 
из истории Рязанской ду-
ховной семинарии. В чис-
ле ее выпускников XVIII 
столетия – знаменитые 
ученые-медики: И.Е. Дядь-
ковский, А.Л. Ловецкий, 
О.П. Богородский, И.А. Ма-
лышев, Г.И. Кораблев, И.Ф. 
Побединский, Д.К. Тарасов, 
И.Т. Глебов.

Например, ординарный 
профессор Московского 
отделения Медико-хирур-
гической академии Иустин 
Евдокимович Дядьковский 
через всю жизнь пронес как 
духовные, так и светские 
плоды своего семинарского 
воспитания. Дядьковский 
хорошо знал греческий, 
немецкий, французский, 
английский, итальянский 
языки. Естественно, он сво-
бодно владел латынью. При 
этом всю свою жизнь он вы-
ступал за развитие незави-
симого русского просвеще-
ния, свободного от слепого 
подражания иностранцам. 
Иустин Евдокимович все 
отрасли человеческого зна-
ния считал «для врача не 
только полезными, но и 
необходимыми». Он вни-
мательно изучал святооте-

ческие творения, особенно 
почитал святителя Василия 
Великого. 

И.Е. Дядьковский был не 
только ученым, обладав-
шим обширными позна-
ниями, но и выдающимся 
врачом-практиком, в осо-
бенности диагностом. Его 
ученые труды отличаются 
в высшей степени ориги-
нальной разработкой важ-
нейших вопросов медици-
ны того времени. Перу И.Е. 
Дядьковского принадлежит 
целый ряд статей и книг 
о холере, учебник общей 
терапии и лекции по прак-
тической медицине. Он не 
только разработал систему 
классификации болезней 
на совершенно новых на-
чалах, но и впервые открыл 
для России кавказские ми-
неральные источники.

Выпускник Рязанской 
семинарии, директор во-
енного медицинского де-
партамента, Д.К. Тарасов 
является составителем по-
пулярного в XIX столетии 
медицинского энциклопе-
дического словаря.

Еще один ее выпускник, 
вице-президент Санкт-
Петербургской Медико-хи-
рургической академии И.Т. 
Глебов был ярким деятелем 

Игумен Виталий  
(Уткин), руководитель  
Миссионерского  
отдела Иваново- 
Вознесенской епархии, 
член Рязанского  
православного  
исторического 
общества

Возникшая в 1800 году 
Императорская Медико-
хирургическая академия практически 
полностью формировалась из числа 
семинаристов.

Н.П. Богданов-Бельский. «В классе», 1938 год.

М.В. Нестеров. «Портрет И.П. Павлова», 1935 год.  
(Государственная Третьяковская галерея).

Эмилия Шанкс. «Медицинский осмотр  
в русской богадельне», конец XIX века.
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Часто в Интернете 
встречается выражение, 
что любой матери, вы-
растившей парочку де-
тей, можно смело вру-
чать диплом педиатра. 
Фраза из разряда «шутка 
юмора». Она заставляет 
улыбнуться многих рос-
сийских мам, у которых 
двое и больше детей, по-
тому что они наверняка 
знают, о чем речь.

Мамины страхи
Я сама недавно стала ма-

мой во второй раз. Только 
мы с малышкой приехали 
домой из роддома, сразу 
отправила супруга за дет-
скими медикаментами. Уж 
я-то наверняка знаю, что 
рано или поздно у нас по-
явится насморк, полезут 
зубы, поднимется темпе-
ратура. Каждая мама ста-
рается быть наготове. 

Но вот я уже слышу, как 
малышка во сне сопит, 
«похрюкивая». Она стала 
капризничать и постоян-
но тянет пальчики в рот. 
«Первый зуб!» – сразу про-
мелькнуло в голове. Став-
лю градусник: темпера-
тура немного поднялась. 
А зуб ли это? Вызвать ли 
врача? 

Начинаю звонить под-
ругам – молодым мамам. 
У каждой находится своя 
версия и история на этот 
счет. Все советы собираю 
в кучу, на всякий случай. 
Лезу в Интернет, смотрю 
картинки первых зубов, 
чтобы исключить заболе-
вания полости рта, читаю 
женские форумы...

Слава Богу, все у нас нор-
мализовалось. Зуб наш 
первый обязательно выле-
зет, всему – свое время. И у 
меня сейчас время, чтобы 
уделить внимание свое-
му ребенку, а не торчать в 
Интернете в поисках «ме-
дицинских советов». Ну 
и еще немного времени, 
чтобы помочь разобраться 
молодым мамам в вопро-
се: кому довериться, ели 
вдруг малыш заболел. 

Кому верить?
Итак, кому же все-таки 

доверить здоровье соб-
ственного ребенка? По-
ложиться полностью на 
интуицию и приобретен-

ный когда-то медицинский 
«опыт», наверное, не сто-
ит. Только если вы сами не 
педиатр. 

Врачей сегодня у нас 
принято больше ругать, 
нежели благодарить. Мно-
гие с большим доверием 
относятся к советчицам с 
«мамского» форума, чем к 
участковому педиатру.

Да, нередко в Интерне-
те различные специали-
сты дают рекомендации 
на специализированных 
форумах и в видеоблогах. 
Только где уверенность  
в квалификации и ком-
петентности этих специ-
алистов? А что, если че-
ловек, представившийся 
в интернет-пространстве 
как квалифицированный 
врач, окажется таким же, 
как и вы, всезнайкой-тех-
нарем, кулинаром, инже-
нером? 

Тогда, может, полно-
стью положиться на Бо-
жью волю? Но вот что на 
этот счет думает много-
детная мама, врач и жена 
священника, работающе-
го педиатром, Ольга ПРО-
ШЛЯКОВА:

– Конечно, все по воле 
Божьей. Но не обращаться 
за врачебной помощью 
– безответственность. 
Не стоит искать совета у 
людей, которые в глаза не 
видели Вашего малыша: у 
пользователя Интернета, 
аптекаря, подруги... Если 
Вас не устраивает Ваш пе-
диатр – ищите такого, ко-
торому будете доверять. 
Хотя все люди, и даже са-
мый грамотный и опытный 
специалист может оши-
баться. Но ребенка обяза-
тельно должен осмотреть 
врач, поскольку есть мо-
менты, на которые неспе-
циалисту обратить внима-
ние и в голову не придет. 
Лечение назначается 
строго индивидуально, 
с учетом особенностей 
Вашего ребенка, – со 
знанием дела уверяет 
Ольга.

Целители  
на все времена

Споры о доверии и недо-
верии врачам легко разре-
шимы для православного 
человека. Стоит только 
обратиться к Священно-
му Писанию и наследию  
апостолов. В Библии ска-
зано вполне определенно: 
«Дай место врачу, ибо и 
его создал Господь, и да не 
удаляется от тебя, ибо он 
нужен» (Сир. 38:12).

Апостол Лука, согласно 
преданию,  был врачом по 
профессии. Есть и другие 
почитаемые святые вра-
чеватели. Например, ве-

ликомученик и целитель 
Пантелеймон. Он покро-
вительствует больным и 
врачам, защищает от не-
дугов и бед. Преподобно-
му Давиду Гареджийскому 
молятся при «женских» 
недомоганиях. Об исце-
лении телесных недугов 
просят мученика Трифона 
Арамейского. В молитвах 
над больными призыва-
ют и Фалалея Эгейского. 
Святые Фотий и Аникита, 
бессребреники Косма и 
Дамиан Аравийские, Кир и 
Иоанн и многие другие це-
лители причислены к лику 
святых. 

Есть среди святых и поч-
ти наш современник, свя-
титель Лука Крымский, в 
миру – профессор Вален-
тин Феликсович Войно-
Ясенецкий. Изумительный 
хирург, автор «Очерков 
гнойной хирургии», пре-
терпевший многие страда-
ния за Христа, исцелявший 
даже, казалось, безнадеж-
ных больных. Он скончал-
ся в 1961 году, до послед-
него проповедуя Христа 
и безвозмездно помогая 
страждущим вылечиться 
от различных заболева-
ний. Будучи врачом, он не 
дерзал легкомысленно со-
ветовать пациентам толь-
ко положиться на волю Бо-
жию и не лечиться, но он 
действовал как професси-
онал, понимая, что этим и 
реализует волю Божию об 
участи пациента. Действо-
вал как профессионал – и 
молился! Многие свиде-
тельства мы имеем о по-
мощи этого святого. Даже 
после его кончины у об-
ретенных мощей и по мо-
литвам к святителю Луке 
случаются чудеса.

Зачем Господь попуска-
ет болезни нам и нашим 
детям – это отдельный 
вопрос. Но бесспорно, что 
именно Он дает знания 
врачам, которых в свою 
очередь дает нам для ле-
чения наших болезней. 
Интересно, что есть толь-
ко две профессии, к кото-
рым мы сами добавляем 
выражение «от Бога»: это 
учитель и врач. Искренне 
желаю Вам, читатель, не 
болеть. Но если все же так 
случилось, пусть ваш леча-
щий врач будет от Бога.

Наталья ФИЛИНА

Это была та же самая Соня. Но 
первый раз в жизни она созна-
тельно приняла причастие, и 
Господь посетил ее сердце.

– Юля, так вот, оказывается, 
как жить-то можно! Какая лег-
кость, какая благодать! Оказы-
вается, Господь-то всегда был 
рядом! Он порхал, как птичка, 
которая ищет, где отдохнуть, а 
я не давала Ему места, чтобы 
Он мог приютиться… Я хочу 
так жить всегда…

Таких слов я не слышала ни-
когда. Таких слов я тем более 
не ожидала услышать от своей 
прагматичной подруги. 

В ее сердце не осталось оби-
ды. Там наступил праздник 
Пасхи.

Соня рассказала, что испове-
довалась не меньше получаса. 
Тайна этой исповеди принад-
лежит Богу. Только он знает 
пути сердца человека, и то, как 
пройти по этим лабиринтам. 
Только Он открывает затво-
ренные прежде двери, напол-
няя Своим Светом человека.

Я думаю, что молитвы ее ба-
бушки-подвижницы не могли 
остаться тщетны у Бога: на-
прасно современные осуетив-
шиеся люди не верят в силу 
своих молитв за близких!

А Бог поругаем не быва-
ет! Даже не хочу знать 
судьбу Сониных обид-

чиков, так как уверена, что все 
мы получим по своим заслу-
гам. А то, что моя подруга на-
шла, наконец-то, смысл в вере 
своих предков, в Литургии, в 
молитве – является таким бо-
гатством, к которому прило-
жится и новая работа, и новые 
люди! У нее уже все складыва-
ется благополучно.

«Какой выкуп даст человек 
за душу свою?», – спрашивает 
Христос у каждого из нас. 

Мы жаждем мирского благо-
получия, но рано или поздно 
все на свете становится неваж-
но, а важно только одно: успел 
ли ты ухватиться за руку, кото-
рую во всех испытаниях протя-
гивал тебе Господь, дал ли ты 
Ему покой в своем сердце?

«Тяжело богатому войти в 
Царство Небесное», – говорит 
Христос. Сонечка была богата 
мирской «праведностью», она 
была просто очень хорошим 
человеком. Но для того, что-
бы прийти к Господу, чтобы 
узнать, что такое благодать, ей 
понадобилось стать духовно 
нищей, оболганной, обвинен-
ной. И только смирившись и 
простив, она узнала путь серд-
ца в Царство Небесное...

Господь отдыхает  
в сердце праведного…

Кому доверить 
здоровье?

как «праведнику» войти 
в Царство Небесное

Критикуют право-
славное христианство: 
всё, мол, у вас слишком 
сложно и странно! В 
Царствие Небесное пер-
вым вошел разбойник – 
где справедливость? 

У каждого из нас есть 
знакомые, друзья или 
родственники, кото-

рые, будучи очень хороши-
ми людьми, не хотят ходить 
в храм, считая для себя это 
дело совершенно излиш-
ним. У меня таких подруг 
две. В жизни с них просто 
хочется брать пример. Но 
только близкие им люди 
знают, чего им стоит их 
борьба за «правильность». 
Особенно, если это борьба 

в одиночку, без помощи Бо-
жией, на которую они и не 
рассчитывают. Но недавно 
с моей любимой подругой 
Соней произошла удиви-
тельная метаморфоза, о ко-
торой интересно и утеши-
тельно рассказать.

Мы живем в мире, где 
много и  несправедливости, 
и откровенного зла. Но ве-
рующие люди хотя бы  по-
нимают, почему. Зная, что 
зло недопустимо, они по-
нимают и его неизбежность 
в падшем мире. А вот моя 
подруга даже умозрительно 
никогда не могла смирить-
ся ни со злом, ни с элемен-
тарным беспорядком. 

Ее бабушка, которую 
я знала лично, была 
человеком веры. Она 

одна воспитала семерых 
детей честными и работя-
щими людьми. Ее дочь так 
же воспитала и свою дочь, 
мою подругу. Я ее очень 
люблю и знаю с детства. Во 

всем мы находим общий 
язык, кроме одного  – веры. 
Не было у Софии никогда 
времени на «пустое»: дети, 
муж, работа, и все – в иде-
альном порядке!

Все, что она делала, де-
лала с душой, не тяп-ляп! 
И в этом во всем она была 
гораздо выше меня. Как од-
нажды услышала я на при-
ходе: «Святые у нас тут все, 
а вот просто порядочного 
не сыскать…». Так и есть. Я 
лично могу и забыть, и не 
позвонить, и потерять…

Соня была для меня при-
мером порядочности, орга-
низованности: на нее всегда 
можно положиться, никог-
да не забудет, не подведет, 
а уж про обман и речи быть 
не может! Только не было у 
нее ни сил, ни времени, ни 
интереса ни к духовному 
чтению, ни к молитве, ни к 
храму.

Я, конечно, переживала: 
хотелось бы мне, чтобы и 
Соня нашла в храме под-
держку, чтобы могла по-
молиться, могла получить 
помощь от Бога в своей 
трудной жизни – она же 
всегда была труженицей! 
Надо иногда и отдохнуть от 
трудов, переложить часть 
ответственности за благо-
получие в доме (чтобы с 

ума не сойти) на Сильного, 
без Которого не может быть 
благополучия настоящего…

Иногда она жаловалась, 
что просто уже теряет силы. 
Я советовала ей хотя бы на-
чать читать молитвы. Но… 
Соня начала вышивать  
крестиком. А я никогда не 
забывала про нее, подавая 
записочки в храме…

И вот однажды, как 
гром среди ясного 
неба, случилось не-

вероятное: Софью обвини-
ли в растрате. Она работа-
ла бухгалтером в одном из 
райцентров нашей области. 
На ее небедном предпри-
ятии сменилось руковод-
ство. И новый директор 
решил устроить в бухгалте-
рию «своих». Так и сказал: 
«Девочки, у меня к вам пре-
тензий нет, но пишите-ка 
заявление по собственному 
желанию».

Каково! Ни Софья, ни ее 
коллега с таким порядком 
не смирились. И продолжа-
ли работать. Тогда невесть 
откуда к ним приехала фи-
нансовая проверка. И на-
чалось! Сфабрикованное 
дело, допросы, угрозы… Мы 
не могли поверить в про-
исходящее! Это в наше-то  
время!

«Девочек» вынудили уйти 
с работы. И все стихло. Но 
чего Соне стоило это уволь-
нение!  Она заработала не 
одну болячку, даже начала 
терять сознание в опреде-
ленные моменты. Соня по-
теряла веру в справедли-
вость, в себя, у нее началась 
«тусклая» депрессия.

«Вот так домолилась за 
подругу», – начала было ду-
мать я.

А в один из таких дней 
Сонечка сообщила 
мне, что собирается 

на исповедь. Ее душа боль-
ше не выдерживала потока 
грязи, который на нее обру-
шился:

– За что мне все это?! – не 
понимала она. – Никого ни-
где не обидела, никому сло-
ва дурного не сказала, не 
обманывала, не искала себе 
выгоды и поблажек! Госпо-
ди, за что?!

И я не знала, что ей от-
ветить. Просто не могли 
ее утешить слова, которые 
говорили еще наши с ней 
бабушки, кстати, тоже под-
руги: «Бог терпел и нам 
велел». Все в жизни надо 
вытерпеть, чтобы увидеть в 
результате Свет Божий.

И вдруг мне позвонил со-
вершенно другой человек. 

Юлия ДОЛМАТОВИЧ

Однажды услышала  
я на приходе: «Святые 
у нас тут все, а вот 
просто порядочного  
не сыскать…»

Интересно, что 
есть только 
две профессии, 
к которым мы 
сами добавляем 
выражение «от 
Бога»: это учитель 
и врач.
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Сегодня на Северном Кав-
казе, крещённом задолго до 
Руси, Церковь живёт в не-
простых условиях. Болью в 
ней отзывается религиоз-
ная нетерпимость не только 
среди разных этносов, но и 
внутри них.  Отец Василий 
Байзулаев из Кабардино-
Балкарии знает об этом не 
понаслышке. Те, кто на-
ходится в мусульманской 
среде и решает принять 
православие, оказывают-
ся в сложной жизненной 
ситуации. Не только из-за 
морального давления, но 
и под угрозой физической 
расправы.

– Многие крестятся, а по-
том их не видно в приходе. 
Уезжают в другие города 
причащаться, чтобы род-
ственники-мусульмане не 
узнали. 

Уезжают потому, что мо-
гут и убить. Проблему усу-
губляет «другой ислам» 
– ценности, привнесённые 
на эту землю молодёжью 
из арабского мира. Старшее 
поколение сплотило время 
советского атеизма. Нахо-
дясь в одном кругу обще-

ния, каждый с большим по-
чтением относится к вере 
соседа. А соседи– разные. 
В одной только Кабардино-
Балкарии соседние сёла и 
города сильно отличаются. 
Однако, при всей разности 
культур и традиций, право-
славные корни присутству-
ют даже в языках местных 
народов. 

Так, многие кабардин-
ские фамилии в переводе 
означают церковные слова: 
Шогенов – священник, Кар-
данов – дьяк. Прямую связь 
с христианством хранит и 
балкарский язык. Напри-
мер, ноябрь связан со вре-
менем, когда народ крести-
ли в IX веке, и именуется не 
иначе как «апостольский». 
А святому Георгию Победо-
носцу отведено особое место 
– его именем обозначен вто-
рой день недели.

Сами того не зная, мно-
гие мусульмане живут по 
Христовым заповедям. Мо-
лятся, совершают милосты-
ню. Те, кто не могут зайти 
в храм из опасения, что их 

увидят единоверцы, просят 
знакомых православных по-
мочь купить свечи.

– Молятся Христу, водой 
освящённой пользуются, 
и обязательно покупают 
свечи. Дома у себя ставят 
– рассказывает прихожан-
ка нальчикского храма св. 
Симеона Столпника Люд-
мила Борова. Благодаря её 
трудам православные ка-
бардинцы и балкарцы мо-
гут молиться на местных 
языках – на Кавказе не-
давно издан молитвослов. 
Сама Людмила выросла 
в мусульманской среде, и 
прежде чем родственни-

ки стали воспринимать 
её выбор, прошло немало  
времени. 

– Мой сын – мусульма-
нин.  А я – православная. 
Так и живём.

Кавказ – мир контрастов. 
Мир, где национальная 
культура и традиции имеют 
большую силу. Зачастую их 
соблюдение ставится выше 
религиозных канонов, но 
вместе с тем часть из них 
тесно связана с церковными 
таинствами.

В сознании многих совре-
менных кавказцев право-
славие является синонимом 

всего русского. Сложная 
история взаимоотношений 
Кавказа и Российской им-
перии определила христи-
анство как «национальную» 
черту. Но жизнь доказывает 
обратное – Церковь Хри-
стова выше национального 
разделения. И любой пра-
вославный это не просто по-
нимает, но и наблюдает по 
опыту своей жизни. 

Фото из семейного  
архива автора

Виды Кавказа – акварели  
кисти поэта  

М.Ю. Лермонтова

Православие в мире

Кавказ до ислама
Мы привыкли считать Кавказ землёй ислама. И в основном так 
думают не только те, кто живёт за его пределами, но и местные 
жители. Между тем, со времён распространения исламской веры 
на Кавказе прошло не так много времени – всего пять веков. 
Древняя православная традиция живет там гораздо дольше.  
Горы хранят память апостольских времен, когда слово Божие 
местным народам несли Симон Кананит и Андрей Первозванный.
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